



# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 29 DE AGOSTO DE 1786.

*Constantinopla 4 de Julio.*

Los Tártaros del Cuban continúan dando que hacer á la Rusia , por la dificultad de mantenerlos sujetos. Mr. Bulgakow hace cada dia sobre esto nuevas instancias á la Puerta; pero infructuosas , y no ha podido descubrir otra cosa sino que el Divan mantiene allí emisarios que al parecer fomentan las turbulencias y disensiones. Las hostilidades y correrías que hacen los mismos Tártaros en las cercanías del Cáucaso, se hallan confirmadas por varias cartas muy circunstanciadas; é individuales. Entretanto celebran los miembros del Divan juntas extraordinarias para tratar sobre este punto , y sobre la actual conducta del Baxá de Scútari.

*Petersburgo 15 de Julio.*

El dia del cumpleaños de la batalla de Pultava , que lo es tambien de la exáltacion de la Emperatriz al trono , se vistió la Corte de gala en Petershoff , donde hubo gran concurso y bayle ; y S. M. hizo varios regalos magníficos , promociones y mercedes , y dando insignias de sus Ordenes á diferentes Generales, Ministros, Senadores y Cortesanos.

La esquadra de baxeles de guerra surta en la rada de Cronstadt fué revistada últimamente por los Comisarios del Almirantazgo nombrados Inspectores de ella. Nuestra Soberana comió aquel dia en su casa de recreo de Orangebon , desde donde se descubre dicha rada, para tener el gusto de registrar desde allí sus fuerzas navales , que la merecen la mayor atencion , y desea ponerlas en el pié mas respetable. Compónese la referida esquadra de 5 navios de línea y 3 fragatas de grueso porte ; habiendo salido ya 2 fragatas particulares para cruzar en los mares del Norte. Háblase con variedad del destino del mencionado armamento , queriendo algunos discurrir tentará entrar en el Mediterráneo.

Corre generalmente que la Emperatriz ha vuelto á llamar á su servicio al Xefe de Esquadra Caballero de Kinsbergen , destinándole para Director y Xefe de la Marina Rusa en el mar Negro. No dudamos que la República de Holanda , á cuyo servicio se halla actualmente, condescenderá gustosa en cederle á nuestra Corte , pues en el dia go-

zan los Estados Generales de profunda paz así por mar como por tierra; y consiguientemente les hará ménos falta un Oficial de tan distinguidos talentos.

S. M. I. ha encargado al Almirante Greig la inspeccion de la obra del Lazareto que se está edificando en Cronstadt para que hagan cuarentena las tripulaciones de navios procedentes de parages sospechosos: asignando al mismo tiempo una suma quantiosa para continuar aquel edificio.

Crece diariamente la carestía de víveres, y aunque se han abierto los almacenes de harina, de nada sirve pues se encontró maleada. A proporcion escasea y aumenta el precio de la avena, leña y demas géneros de primera necesidad, dando cuidado el abastecer á esta Capital para sus consumos en el próximo invierno.

*Dantzick 28 de Julio.*

Parece inevitable la guerra entre Rusia y la Puerta. Por un viagero Ruso que viene de Moscow hemos tenido aquí noticia que al atravesar la Polonia habia sabido por buen conducto que los Tártaros y Turcos hacen incursiones hasta mas allá de las fronteras de Rusia, saqueando quanto se les antoja, habiendo ya ocasionado bastantes perjuicios. Aseguraban tambien los Judíos Polacos que la Rusia ha mandado comprar centeno en Polonia para formar allí almacenes. Por otra parte hay noticias de haber el Emperador expedido ya órdenes para que 30 000 nombres de sus tropas marchen á cubrir las fronteras de Bosnia y Dalmacia. Si llega á romperse la guerra se arruinará el comercio de Cherson, y basta la sola esquadra del Capitan Baxá para arrojar del mar Negro los buques Rusos.

La semana última hubo aquí un incendio terrible en una fábrica de aguardiente á que estaban contiguos diversos almacenes de granos, los quales corrieron mucho peligro; pero se libertaron a esfuerzo de los desvelos de la policia, y por reynar calma. Aumentaba el riesgo ser de madera todos los edificios contiguos al quemado.

*Viena 29 de Julio.*

Prosigue el Emperador su viage sin novedad. El 5, dia de su llegada á Semlin, entró tambien allí un Chiaux que el Baxá de Belgrado enviaba á cumplimentar á S. M. I., de quien logró una benigna audiencia despues de haberle cumplimentado en lengua Toscana. El 7 continuó dicho Soberano su marcha por Titel, Szombor, Szegedin, Arad y Groswaradin para Hermanstadt en Transilvania, á donde llegó el 16.

Los rumores de una próxima guerra con la Puerta Otomana se fortifican, pareciendo ahora algo mas fidedignos que ántes: pues hay quien asegure que las tropas Rusas, que entraron en Georgia para proteger aquel pais contra los Tártaros Leskies, han sido derrotadas enteramente, y aun vendidos los prisioneros Rusos como esclavos á los Turcos: de donde se infiere que estos, ó alguna otra Potencia, sostiene baxo mano á los Tartaros, alentándolos á deshacerse quanto ántes de

la vecindad de los Rusos. Al mismo tiempo suponen tambien algunos que nuestro Monarca de acuerdo con la Emperatriz de Rusia toma medidas eficaces para obligar á la Puerta á que le dé satisfaccion. Lo cierto es que despues de la salida del Emperador de aquí se han despachado dos correos á Petersburgo, ignorándose el objeto. Sin embargo como el tiempo está muy adelantado para emprender la campaña este año, se cree que aun quando sea inevitable la guerra, no principie hasta la primavera futura.

*Berlin 18 de Julio.*

**M**ilor Dalrimple, Ministro de Inglaterra aquí, participó ayer al Conde de Finkenstein su pronta partida para la Corte del Landgrave de Hesse Cassel, á quien va á llevar de parte de S. M. Británica las insignias del Orden de la Jarretiera, y recibirle Caballero.

El Lugar de Maalsdorf, distante 2 leguas de esta ciudad, acaba de ser destruido casi enteramente por un accidente raro y terrible: es á saber la baxada repentina de cierta manga ó bomba marina en una nube obscura, que en ménos de 2 minutos arrolló y se llevó casi todos los texados del Lugar. Tambien suspendió en el ayre un carro tirado de 4 caballos, echándole despues léjos del camino. A semejante meteoro, de que hasta ahora nunca se habia oido hablar en este pais, llaman comunmente los labradores uracan; pero no cabe duda en que es una verdadera manga, ó torbellino en figura de cono, cuya base de mucho diámetro encierra una fuerza centrifuga proporcionada á la masa, y que debe hacer un esfuerzo violentísimo, absorbiendo la columna de ayre que le corresponde. De aquí nace la violencia con que estas mangas ó trompas arrastran y elevan quanto les hace resistencia sea en la tierra sea en el mar.

*Paris 15 de Julio.*

**M**r. Messier, Académico de las Ciencias ha buscado desde el observatorio de la Marina el cometa descubierto á primero de este mes en Stought cerca de Windsor, entre la osa mayor y la cabellera de Berenice, por Miss Carlota Herschel, hermana del Astrónomo del mismo apellido, que descubrió en Inglaterra el nuevo planeta á quien comunicó su nombre. No habiendo recibido la Academia noticia mas que de una sola posicion de este cometa, se hallaban los astrónomos en incertidumbre acerca del parage ó punto del cielo en que debian buscarle. Para salir de esta duda hizo Mr. Messier sus observaciones las noches del 11 y 12, y habiéndolo hallado á las 9 de la primera determinó su lugar y posicion en esta forma. El 11 por la noche á las 9, 33 minutos, 27 segundos del tiempo verdadero tenia el cometa 190 grados, 51 minutos, 14 segundos de ascension recta, y de declinacion boreal 29 grados, 4 minutos, 9 segundos. El 12 en la noche á las 10 y 23 minutos, 48 segundos habia aumentado la ascension recta, llegando hasta 192 grados, 31 minutos, 37 segundos; y su declinacion á 29 grados, 10 minutos, 30 segundos. Este cometa es muy visible con los instrumentos. Su núcleo se dexa ver resplan-

plandeciente rodeado de una gran nebulosidad, sin rastro perceptible de cola. En su movimiento sigue el orden de los signos, elevándose hacia el polo boreal, y dirigiéndose hacia la constelacion del auriga.

Habiendo el Mariscal de Castries, Ministro de la Marina, hecho exâminar dos cartas del mar Baltico, presentadas por Mr. Leclerc y grabadas sin nombre de autor, la primera con el título de carta reducida del Báltico, en 1785, con un plan particular del Sund y escala doble, otro del puerto de Dantzick, y otro de la ciudad de Gotemburgo, en 2 hojas juntas; y la segunda con el nombre de carta hidrográfica del golfo de Filandia en el mismo año, tambien en 2 hojas; se ha hallado ser estos 2 mapas tan infieles é inexâctos y peligrosos que por orden de dicho Ministro acaba de estamparse en la Imprenta Real su exâmen circunstanciado á fin de preservar á los navegantes de las desgracias que infaliblemente les ocasionaría el uso de estas cartas. Dicho escrito hecho por los Inspectores del archivo general de mapas, cartas, planos, diarios y derroteros de la Real Armada, contiene 38 páginas en 4.º, y acaba así: „Creémos dexar suficientemente demostrados todos los riesgos á que puede exponer esta obra, y nos hubiera sido fácil multiplicar las pruebas. Errores en las longitudes y latitudes de los puntos principales, en los principios de construcción de los mapas, en las configuraciones de las costas, bancos é islas, en las proyecciones, en las sondas: falta de conformidad con la carta original, y entre las partes comunes á ámbas cartas: omisiones, trasposiciones, falsedades en el número y nombre de los lugares, mutilacion ó alteracion en las voces y confusion de lenguas. Parece imposible tanto conjunto de faltas en una misma obra. No le resta otro mérito que el de la execucion, habiendo sido Mr. Leclerc mas dichoso en la eleccion de grabadores que en la de los materiales que adquirió, y en los redactores que los emplearon. Es sensible que tan excelentes artífices hayan ocupado su bello buril y perdido el tiempo en grabar con esmero las cartas peores y mas peligrosas que pueden proponerse á los navegantes. Estâmos persuadidos á que Mr. Leclerc aprecia la reputacion que ha adquirido por otra carrera; y condenará al olvido estas cartas, una vez desengañado de los errores de todas clases que las infestan. La publicacion de cartas geográficas imperfectas puede no comprometer la vida de los hombres; pero la de cartas hidrográficas defectuosas es tan nociva como lo sería armar lazos ó emboscadas sobre un camino real muy frecuentado.“

*Venecia 5 de Agosto.*

El Embaxador de la Señoría en Constantinopla escribe recientemente al Senado continuaba el Capitan Baxá en hacernos malos oficios cerca del Divan, persuadiéndole algunas cosas que no pueden ser de su gusto. Añaden que el mismo Almirante sostenia en el favor de la Puerta al Baxá de Scutari, á quien persiste el Divan en disimular que ha

ha perdonado, sin embargo de tenerlo nuestro Baile descubierto y bien comprobado.

Avisa el Noble Fallier, General de la Provincia de Cataro, que hallándose una embarcacion Veneciana de Perasto en Durazo, puerto de la Albania Turca dependiente del Baxá de Scutari, donde reside un Gobernador sujeto á dicho xefe, pretendia este que la nave mencionada llevase á Dulciño, otro lugar de su territorio y nido de corsarios Turcos, un cargamento de ropas y preseas destinadas para la boda de un sobrino del mismo Baxá. No quiso el Capitan Veneciano admitir semejante carga ni viage, temeroso de alguna traicion. Irritóse tanto con su resistencia el referido Gobernador que dispuso cercar el buque por algunas barcas armadas para hostilizarle, vengando así el agravio que se figuraba habersele hecho. Nuestro marino viéndose expuesto á grave peligro resolvió oponer una defensa vigorosa, é hizo fuego sobre los baxeles agresores, con daño notable de los Turcos, á quienes rechazó valerosamente: pero habiéndoles entrado de refuerzo un xabeque, é imposibilitado ya de hacer suficiente resistencia y de escapar á tiempo, fué pasado á cuchillo con 12 hombres de la tripulacion por los Turcos, que echaron á pique la embarcacion. Apenas se supo esta novedad en Cataro, muchos Boqueses existentes á la sazón en aquel canal con barcas de grueso porte se ofrecieron á ir á tomar satisfaccion del pérfido atentado cometido contra su General: y aunque se procuró disuadirselo y contener su ardor y osada determinacion, partiéron no pocas barcas secretamente aquella misma noche con ánimo de vindicar á toda costa la muerte de su conciudadano. Con estas noticias quedamos recelando aquí conseqüencias funestas del suceso.

*Nápoles 8 de Agosto.*

La Reyna se halla enteramente restablecida de una leve indisposicion que tuvo estos últimos dias.

Se ha servido el Rey conferir el Gobierno de Orbitelo al Mariscal de Campo Marques de S. Fernando, ántes Gobernador de Longon: su resulta al Brigadier D. Andres Testa, Comandante de Siracusa, y la Comandancia de esta última plaza al Brigadier Marques de Gregorio, Gobernador de Regio.

El 30 del mes último por la mañana estuvo nuestro Soberano á bordo de la fragata de su Armada la Céres mandada por el Capitan de navio Conde Marescoti. Allí comió S. M., y habiendo empleado el dia en bordear por la costa inmediata, seguido por otros buques de la Marina Real, volvió muy satisfecho de la buena disciplina de la marinería, como asimismo de su agilidad y pericia en las maniobras y evoluciones.

Al dia siguiente se manifestó incendiado repentinamente el edificio del Monte de piedad de esta Capital, habiendo justamente principiado el fuego por el archivo y las salas ó almacenes donde están depositadas las prendas y alhajas. A pesar de las diligencias de los

sugetos encargados de providenciar lo conveniente á la extincion del incendio, y del zelo con que acudió inmediatamente la tropa de la guarnicion á emplearse en estas faenas, fué imposible apagar el fuego, cebado ya desde el principio en algunos legajos del archivo á que prendió desde luego, y con los paños y demas géneros de los mencionados almacenes: pero se logró atajar los progresos de las llamas y su comunicacion á los edificios y aun á las estancias vecinas: de manera que se salvó la mayor parte de los papeles de dicho archivo, y se extraxéron las joyas, plata y arcas del dinero, é igualmente los libros de asiento del Banco. Sin embargo de haber durado el fuego 3 dias no se extendió fuera del primer recinto en que se habia prendido. S. M. ha hecho repartir una gratificacion á los soldados por lo mucho y bien que trabajáron en este conflicto así para sacar los efectos y preservarlos bien custodiados con la mayor fidelidad y vigilancia, como para impedir la propagacion del incendio al Monasterio de S. Severino y demas parages contiguos. Dos soldados Liparotas y 7 presidarios son los únicos que salieron maltratados y estropeados de los trabajos; habiéndose todos expuesto frecuentemente á riesgos inminentes. De los mencionados presidarios dos perdiéron la vida. Hácense las mas rigurosas pesquisas por descubrir el origen del incendio, que á los principios puso en consternacion á todo este público, el qual temia con razon daños mucho mayores de los que ha producido.

*Roma 9 de Agosto.*

**E**n el último Consistorio secreto cerró y abrió el Papa la boca con las formalidades de estilo al Cardenal Colona de Stigliano, quien ha tomado por título la iglesia de S. Estéban de Monte Celio. Al mismo tiempo declaró S. S. haber conferido las Legacias trienales de Ravena y Ferrara á dicho Purpurado y al Emmo. Spinelli: promulgando despues la provision de varias Mitras de la Christiandad.

Para el próximo Consistorio tiene S. B. resuelto participar al Sacro Colegio con una docta y elegante arenga la muerte del Rey D. Pedro de Portugal, y señalar el dia en que se hayan de celebrar en la Capilla Pontificia las exêquias por el descanso del alma de aquel Soberano, en las cuales pronunciará su Oracion fúnebre D. Gerónimo Altieri, de la familia de los Príncipes de este apellido, recién hecho Camarero secreto supernumerario de S. S. El mismo Altieri se asegura irá á llevar la birreta Cardenalicia al nuevo Patriarca de Lisboa quando se le promueva al Cardenalato; lo qual suponen será en todo Setiembre próximo.

Hay noticias poco favorables de la feria de Sinigalia, una de las mas famosas que se celebran en el Estado Eclesiástico; pues ademas de haber dexado de concurrir varias embarcaciones mercantes por el nuevo recargo de derechos en las Aduanas, hizo tambien bastante sensacion allí la noticia de tres quiebras de casas de comercio acaecidas últimamente en diferentes plazas forasteras, justamente quando debian ha-

hacer algunos pagamentos de entidad á los interesados en el comercio de aquel mercado.

En Luca se ha impreso en 2 tomos en 4.<sup>o</sup> una obra Francesa intitulada *Historia de la Teología*, obra pósthumá del P. D. Buenaventura Argonné, Cartuxo; publicada por Fr. Vicente Fassini, del Orden de Predicadores, Profesor de Escritura Sagrada é Historia Eclesiástica en la Universidad de Pisa. El 2.<sup>o</sup> tomo contiene una disertacion sobre el fanatismo teológico.

*Liorna 4 de Agosto.*

El 29 de Julio ancló en este puerto el falucho de guerra la *Alexandria* mandado por el Teniente de Fragata Oleta, que viene de Bastía y Puertoferayo, trayendo á su bordo al Conde y Condesa de Potocki, Polacos, que hace 20 dias salieron de aquí á ver por mera diversion la isla de Córcega. Los mencionados viajeros regaláron un reloj de oro guarnecido de brillantes á dicho Oficial: repartiendo 30 doblones de gratificación entre la marinería. El mismo falucho se ha hecho á la vela hoy por la mañana con la media galera de la Marina Real del mando del Teniente Gazano, y otras embarcaciones, destinadas todas á hacer el corso sobre nuestras costas de Levante infestas de piratas y corsarios que se asegura no respetan ni á las banderas neutrales.

*Cádiz 18 de Agosto.*

Hoy ha entrado en este puerto la fragata de comercio la *Ventura* procedente del Callao de Lima, de donde salió el 20 de Febrero. Conduce 2,289,077 pesos fuertes, 1736 marcos de plata labrada, 1544 de plata chafalonía, una piedra de mina de plata de 12 marcos, 1808 castellanos de oro en tejos, 1084 dichos en alhajas, 2068 quintales de cobre, 1875 arrobas de cascarilla, 11,714 cargas de cacao de Guayaquil y otros efectos. El total valor de este buque asciende á 52,370,258 rs. vn.

*Madrid 29 de Agosto.*

El Viérnes de la semana anterior se vistió la Corte de gala y hubo besamanos en el Real Sitio de S. Ildefonso, en celebridad de los dias de la Princesa Ntra. Sra., de la Sra. Infanta Doña Maria Luisa, de la Sra. Infanta Gran Duquesa de Toscana, y de la 2.<sup>a</sup> Princesa de Nápoles; habiendo sido lucido y numeroso el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros, y otras personas de distincion que con este motivo cumplimentáron á S. M. y AA. El Príncipe Ntro. Sr. que permanece en el Palacio de esta villa acompañando á su augusta esposa hasta su total recobro, recibió igualmente con el propio plausible motivo el besamanos de varios Grandes, y otros sugetos condecorados y distinguidos; como asimismo de la Oficialidad de esta guarnicion.

S. M. se ha servido nombrar para el Obispado de Lugo, vacante por muerte del Ilmo. Sr. D. Antonio de Páramo, al Sr. D. Felipe Pelaez, Canónigo Doctoral de la Catedral de Oviedo: para dos Capella-

llanías del Real Monasterio de Religiosas de la Visitacion de Madrid á D. Francisco Gutierrez Varona, y D. Luis Gregorio Lopez de Castillo; y para otra del Real Convento de Carmelitas Descalzas de Sta. Teresa de Madrid á D. Martin Nolasco de Huarte.

Asimismo ha nombrado S. M. para la Alcaldía mayor de la villa de Villafranca del Panadés á D. Pedro Azcutia y Ligros: para el Corregimiento de Letras nuevamente establecido en la ciudad de Daroca á D. Juan Joseph Perez y Perez; y para el de la ciudad de Xixona á D. Roque Marin y Dominguez.

Habiéndose vuelto á experimentar este año la epidemia de tercianas en varias partes del Reyno, y deseando siempre el Rey acudir al socorro de sus amados vasallos, ha remitido á los RR. Arzobispos y Obispos, en cuyas Diócesis ha cundido esta enfermedad, un número competente de arrobas de selecta quina para que por medio de los Párrocos la suministren á los enfermos pobres; con cuyo medicamento se experimentan las mejores resultas. Y para que llegue á noticia de todos se publica la lista de las Diócesis socorridas hasta ahora, que son Toledo, Sevilla, Granada, Valencia, Zaragoza, Cartagena, Salamanca, Zamora, Badajoz, Lérida, Gerona, Sigüenza, Cuenca, Jaén, Palencia Orense, Córdoba, Plasencia, Valladolid, Avila, Ceuta, Leon, Albarracin, Segorve, Teruel, Huesca y Segovia. Y se advierte, que todos los RR. Arzobispos ú Obispos en cuyo territorio se empiecen á sentir las tercianas, podrán acudir al Excmo. Sr. Marques de Valdecarzana, Sumiller de Corps de S. M. que les suministrará la competente cantidad de quina; y lo mismo á los que de nuevo la necesiten.

---

Memoria sobre las tercianas que se experimentáron en Sevilla el año de 1785, escrita por D. Cristóbal Nieto de Piña, Sócio de número de la Real Sociedad de Medicina y Ciencias de aquella ciudad. Se hallará en Madrid en la Imprenta y Librería de Barco calle de la Cruz, y en Sevilla en las de Vazquez y Berard calle de Génova.

Teatro ó coleccion de los saynetes y demas obras dramáticas de D. Ramon de la Cruz y Cano. Tomos I.º y II.º Se hallarán en la Tienda de sedas de Don Manuel Ruiz de Sorzano puerta de Guadalaxara cerca de la Real Fábrica de Tálavera, y en la Librería de Copin carrera de S. Gerónimo; donde desde este dia podrán acudir los suscriptores por los exemplares á que tengan derecho, ó hubiesen prevenido al autor: y estando el tomo 3.º á la mitad de su impresion se abre la suscripcion á este y el 4.º hasta el dia 18 de Octubre en los mismos términos de 9 rs. en papel, 10 á la rústica, y 12 en pasta. Los demas pagarán á razon de 2 rs. mas por tomo. A los que suscriban de nuevo al 3.º y 4.º se les darán el 1.º y 2.º al precio de la suscripcion, suponiendo las entregas anticipadas, segun estilo.

Estampa del Gran Padre de la Iglesia S. Agustin, en medio pliego de marca mayor, grabada por D. Bartolomé Vazquez, segun se venera en el altar mayor de S. Felipe el Real de Madrid, en cuya Sacristía se hallará.

---